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Анна Мотошина учится в 11-м классе Академической гимна
зии при Тюменском государственном университете. Она любит 
географию и собирается поступать на эколого-географический 
факультет. В будушем планирует заняться туристическим биз
несом. А пока Анечка вместе со своей учительницей Надеждой 
Константиновной готовится к олимпиаде, которая многое ре
шит в ее судьбе.
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Надо свистеть 
в разные стороны

Продолжается подписка на еженедельник 
’ УНИВЕРСИТЕТ И РЕГИОН 

вы можете оформить ее в отделениях 
связи, в киосках "Роспечати и 

редакции газеты по адресу: 
Тюмень, ул. Володарского, 6. 

Индекс по подписному каталогу в 
отделениях связи и в киосках 

"Роспечати" - 83198

"УНИВЕРСИТЕТ И РЕГИОН " - это: 
- спденческий юмор и студенческий 

опыт в разных его проявлениях, анекдоты 
и студенческая быль;

- конкурсы и великолепные призы;
- олимпиады, тесты, информация о ЕГЭ, 

интервью с теми, кто принимает решения, 
проше говоря - с VIРами;

- аналитические материалы по пробле
мам политики, экономики, финансов, 

культуры и образования;
и много другой полезной информации.

КОЛОНКА РЕДАКТОРА j

Управляй 
мечтой

ИРЕНА ГЕЦЕВИЧ

Вынесенные в заголовок два ахова вам знакомы? 
Они про "тойоту". конечно. Но к этому легко запомн- 
наемому слогану можно приклеить любую картинку: 
от модной сковородки до суперъяхты. Такая вот про
заическая мечта. Материальная.

Когда я училась в университете, умные профессора 
читали нам много разных курсов. Был среди них и 
такой - "Буржуазные теории журналистики". Сейчас 
вряд ли смогла бы по этим самым теориям сдать экза
мен. Но некоторые постулаты курса помню, в том 
числе и о том, что "на Западе создано общество по
требления и оно чуждо нашему, советскому ментали
тету". А дальше разбиралось и анализировалось все, 
что писалось в разных западных газетах на тему' этого 
самого потребления. И приводились, конечно, с оче
видной долей критики возможные планы по внедре
нию этого самого общества потребления у нас в стра
не. Американцы в этих газетах утверждали, что они 
нас не оружием победят, а идеологией потребления.

В принципе так оно и вышло. Побежденные мы 
или нет, пусть рассуждают политики, философы и ис
торики. Я хочу лишь привести сейчас в качестве темы 
для размышления один разговор. Недавно мне при
шлось беседовать с очень состоятельными людьми. 
Модные машины, квартиры, шубы и прочая в их без
раздельной и личной собственности. А жаловались мои 
собеседники на свою "горькую" судьбу. На то, что их 
жизнь такая тяжелая, постоянная беготня за успехом 
и по одному всего лишь кругу. Только купили одну 
машину, как вдруг она уже - вчерашний день. С инте
рьером в квартирах - такая же дребедень. "Ты даже 
не представляешь, - жаловались они. - как это тяжело 
"быть в форме". Все говорят, что это надо иметь, 
приходится раскошеливаться". "Зачем?- удивилась я. 
А в ответ прозвучало, что мерилом успеха в их из
бранном сообществе считается не то, что ты знаешь, а 
то, чем ты обладаешь. И надо соответствовать. Бед
ные люди! Я им сочувствую.

Раньше мечтой считалось нечто возвышенное. Ну. 
например, полететь в космос или на худой конец - 
стать летчиком. Эти терзанья по поводу романтичес
кого будущего сейчас не в чести. И довольно много 
людей, которых я знаю, чтобы соответствовать, пус
каются во всякие авантюры, берут кредиты, заведомо 
неподъемные, но только чтобы в их руках была завет
ная мечта. Весь Запад уже много лет живет в долг. 
Они научились быть скрягами и при этом давать воз
можность богатым стать еще богаче. Но они покупа
ют свои "тойоты" вовсе не потому, что так надо и это 
не предмет их гордости. Они практично относятся к 
таким вещам. И поколениями живут в долг. При этом 
потребляют и потребляют, и потребляют...

Недавно задумалась над одним интересным фак
том. В Америке особенно это распространено. Гото
вясь отойти в мир иной, многие богатые люди завещают 
свои капиталы благотворительным фондам, которые, как 
правило, названы их именами. Почему они это делают? 
И зачем столько лет пуп свой надрывали, работали не 
щадя живота своего, а отдают для кого вожделенный, а 
для кого и презренный металл совершенно • чужим лю
дям? Чтобы соответствовать? У меня нет ответа.

...А "тойота" - отличная машина. Выносливая, как 
и те люди, что ее придумали и собрали. Управлять ею 
на самом деле приятно. Как и жарить картошку на 
хорошей сковородке.
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так щедро жить...
НАТАЛЬЯ МАЛЯРЧУК

У Валерия Михайловича Чима- 
рова - юбилей. Торжественная дата 
у неординарного человека...

Этот человек - соль земли. В 
Валерии Михайловиче очень ярко 
раскрылись черты русского харак
тера. Самый младший ребенок из 
многодетной крестьянской семьи 
(кормилец которой погиб в годы Ве
ликой Отечественной войны), в дет
стве и юношестве везде и всегда был 
первым: и на покосе, и в огороде, и 
в учебе. Две мечты жило в сердце 
юноши: хотел быть журналистом и 
детским врачом. У него была воз
можность поступить на журналис
тику, но слово матери о том, что 
хорошие врачи необходимее обще
ству, сыграли решающую роль.

• Глубочайшее уважение и любовь 
к матери - опоре и надежде семьи, 
выкормившей и поставившей на ноги 
шестерых детей, позволяют Валерию 
Михайловичу к женщине любого воз- 

^раста относиться с благоговением.
Целеустремленность, внутренний 

стержень, волевые качества колос
сальная работоспособность позволи
ли пареньку не только без проблем 
поступить в Омский медицинский ин
ститут, но и окончить его с красным 
дипломом. Выпускнику были пред
ложения по клинической ординатуре 
на разные специализации, но он ре
шил, что настоящий доктор начина
ется с работы на участке, поэтому в 
течение трех лет работал на Мысу 
(г.Тюмень) участковым педиатром. 
Благодарные родители и возмужав
шие дети до сих пор помнят доктора, 
всегда спешившего на помощь.

Именно тогда, работая на учас
тке, Валерий Михайлович пришел к 
мысли, что медицине не справиться 
с валом патологии, которая в гео
метрической прогрессии захлестывает 
страну. Необходимо заниматься пре
дупреждением заболеваний, и начи
нать с детских лет. А для этого нуж
ны новые знания. Эти обстоятель
ства привели его в клиническую ор
динатуру по специальности "Педи
атрия" в Тюменский медицинский 
институт, по окончании которого ему 
было сделано предложение возгла
вить клинический роддом №3 горо
да Тюмени.

Это самое трудное время в про
фессиональной деятельности отшлифо
вало управленческие качества 
В.М.Чимарова. Возглавляемый Вале
рием Михайловичем коллектив род
дома за десять лет добивался одних 
из лучших показателей по стране. Под 
его руководством открыты первый в

Сибири медицинский консультативный 
центр "Семья и брак", две женские 
консультации, цитологическая и био
химическая лаборатории для учреж
дений охраны материнства и детства 
г. Тюмени, внедрены новые техноло
гии в лечебно-профилактическую прак
тику, позволявшие добиться значи
тельных успехов в сохранении здоро
вья женщин и детей. За заслуги в 
охране здоровья населения он награж
ден знаками почета "Отличник здра
воохранения РСФСР", Совета Ми
нистров СССР, ВЦСПС, диплома
ми Минздрава России.

В 1975 - 1980 г. В.М.Чимаров 
работал в Тюменском университете 
по совместительству, а с 1980 года, 
по окончании заочной аспирантуры, 
перешел в ТюмГУ на штатную дол
жность. Он организовал первую в 
Сибири кафедру профилактической 
медицины и охраны здоровья детей, 
преобразованную в последующем в 
кафедру валеологии, которую возглав

лял с 1982 г. по 2006 год. Студенты 
университета хорошо помнят интерес
нейшие лекции Валерия Михайлови
ча. С 2006 года возглавляет первый 
в Сибири Тюменский региональный 
научно-образовательный и консуль
тативный Центр формирования здо
ровья ТюмГУ.

им опубликовано 280 научных 
трудов, в том числе 10 монографий, 
посвященных физиологии и патологии 
детей, проблемам сохранения, восста
новления и укрепления их здоровья в 
процессе воспитания и обучения в ус
ловиях образовательных учреждений. 
Две монографии отмечены диплома
ми Министерства здравоохранения 
РФ. Валерий Михайлович Чимаров 
является научным редактором 12 на
учных трудов по указанным пробле
мам. Он впервые в мировой литера
туре описал патологическое состояние 
у детей - "Описторхозную фетопатию" 
- и является автором ряда изобрете
ний, за что удостоен звания и награж
ден знаком "Изобретатель СССР".

Указом Президента РФ от 21 
ноября 1996 года В.М.Чимарову 
присвоено почетное звание "Заслу
женный врач Российской Федера
ции".

Валерию Михайловичу свой
ственно такое качество, как интел

лигентность, которое, к сожалению, 
в среде умных и профессиональных 
людей встречается все реже. На наш 
взгляд, интеллигентность - врожден
ное качество. Валерий Михайлович 
бережно относится к любому чело
веку, поэтому большое количество 
людей, работающих в университете, 
благодарны ему за помощь и под
держку. "Всемирная отзывчивость" 
Валерия Михайловича связана с доб
ротой этого человека.

Поэтому Валерий Михайлович 
говорит о национальной идее воз
рождения российской популяции че
рез формирование основ здорового 
образа жизни. Он является основа
телем крупного научно-практического 
направления, базирующегося на сты
ке профилактической педиатрии, ги
гиены и педагогики - формирования 
здоровья детей в процессе образо
вания. Обосновывая необходимость 
перестройки учебно-воспитательно
го процесса, условий обучения на 
принципах здоровьесбережения, а 
также целесообразность проведения 
оздоровления учащихся непосред
ственно в образовательных учреж
дениях, за исключением случаев тя
желой патологии, Валерий Михай
лович предложил создать в Тюмен
ской области сеть оздоровительно- 
образовательных учреждений - спе
циальных центров медицинской, пси
холого-педагогической и социальной 
реабилитации, в которых дети вос
станавливают здоровье, продолжая 
учиться.

Наш юбиляр - трудоголик. Он 
всегда в работе. Не успевает закон
чить одно дело, уже начинает сле
дующее: разработал целевую под
программу "Здоровье участников об
разовательного процесса" в рамках 
программы модернизации образова
ния Тюменской области до 2010 г.; 
предложил концепцию создания в 
России государственной системы 
обучения здоровью. Он является ав
тором и научным консультантом ряда 
инновационных проектов по созда
нию моделей новых типов образова
тельных учреждений, среди основ
ных задач которых значится фор
мирование здоровья учащихся педа
гогическими средствами. Для обес
печения подготовки, переподготов
ки и повышения квалификации спе

циалистов в указанной области опуб
ликовал 6 учебных пособий, 20 про
грамм и методических рекомендаций.

А мечта о журналистике в опре
деленной степени реализовалась: 
Валерием Михайловичем опублико
вано более 1000 статей в централь
ных и местных газетах и журналах, 
десять книг, посвященных пробле
мам здоровья подрастающего поко
ления. Книги высоко оценены чита
телями, специалистами, прессой, эк
спонировались на международных 
выставках, переведены на ряд инос
транных языков, неоднократно пе
реиздавались в России и странах 
СНГ общим тиражом более полуто
ра миллионов экземпляров.

На общественных началах на 
протяжении многих лет В.М.Чима
ров проводит целенаправленную ра
боту по формированию здорового 
образа жизни населения Тюменской 
области. Инициатор и организатор 
проведения в 2002 г. первой научно- 
практической конференции "Форми
рование здорового образа жизни на
селения г. Тюмени", сыгравшей за
метную роль в изменении отношения 
тюменцев к личному и общественно
му здоровью, а также 1-й региональ
ной конференции городов Урала и Си
бири в 2003 г. по этой же проблеме. 
Чимаров является основателем и ли
дером движения "Тюменцы - за здо
ровый образ жизни", советником ад
министрации города Тюмени по про
блемам общественного здоровья.

Под руководством В.М.Чим^^- 
ва аспирантами, докторантами
искателями выполняется научно-ис
следовательская работа по следую
щим основным направлениям: стра
тегия формирования здорового об
раза жизни, новые технологии, ме
тоды и средства; духовно-нравствен
ные аспекты общественного и инди
видуального здоровья; формирование 
здорового образа жизни, обучение 
здоровью подрастающего поколения 
как основе сохранения и укрепления
здоровья; экологические аспекты 
охраны здоровья и формирования 
здорового образа жизни.

Уважаемый Валерий Михайло
вич! Дай Бог Вам здоровья на дол
гие плодотворные годы и пусть Ваша 
светлая мечта о выздоровлении рос
сийской нации от телесных, душев
ных и духовных напастей осуще
ствится как можно раньше!

Вы светлый человек! Люди ува
жают тех. кто творит бо.хьшое 
ственно значимое дело, и искренне^^
детски любят тех, кто помогает им.

СОБЫТИЯ И ЛЮДИ ЕЛЕНА ФОМИЧ, ЕЛЕНА ПОПОВА, 
фото Григория Кудашова

I
к патр воспитывать-вое пи --воть любовь

Пять лет - это возраст, когда ребенок уже многое может 
делать самостоятельно, он приобретает определенную степень 
независимости и способен брать на себя ответственность. Так 
и у нас, в Институте педагогики, психологии и управления 
(ИППиУ), наступило время развития и укрепления появив
шихся с годами традиций. Об одной из них мы и хотели бы 
вам рассказать.

Каждый человек в своей жизни проходит ряд испытаний, 
ну а студент тем более. Они поджидают его с самых первых 
дней учебы. Это не только знакомство с премудростями буду
щей профессии, но и всем известное "посвящение в первокур
сники". Нам и этого показалось мало...

Три года назад по инициативе преподавателей нашего ин
ститута О.В.Огородновой, И.Н.Емельяновой, Г.Н.Кудашова 
при поддержке директора института Л.Д.Плотникова были 
организованы выездные адаптационно-коммуникативные сбо
ры первокурсников специальности "Педагогика и психология". 
1 огда в этом приняли участие всего две группы. Результат 
превзошел самые смелые ожидания. Так была рождена новая 
традиция.
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В российской прессе не раз об
суждался вопрос о том, как много 
было сделано в экономическом раз
витии страны за последние годы: с 
1998 года валовый внутренний про
дукт вырос более чем на 50%. В 
течение шести лет валовый продукт 
на душу населения рос со средней 
скоростью 7% ежегодно - с темпом, 
обеспечивающим его удвоение в те
чение 10 лет. Также продолжился 
рост инвестиций: за последние шесть 
лет инвестиции выросли на 79% (в 
среднем - на 10,2% ежегодно), пря
мые иностранные инвестиции увели
чились более чем втрое.

Доходы и потребление граждан 
существенно выросли. Частное по
требление на душу населения в 2004 
году на 32% превысило лучший по
казатель советского периода - 1990 
год. За последние 15 лет автомобиль
ный парк в стране утроился. Пло
щадь жилья выросла на четверть, и 
этот список можно продолжать.

Однако если посмотреть на раз
витие отечественной экономики с дру
гой стороны, то полученные резуль
таты весьма - скромны по междуна
родным стандартам. Главный инди
катор экономического успеха страны 
- показатель валового продукта на 
душу населения: еще в 1975 году в 
России составлял 43% от уровня 
США, к 1998 году откатился до 
18%, а в 2004 году составил всего 

ь 24%. В прошлом году по это
показателю Россию (82 место) 

обошли такие страны, как Тринидад 
и Тобаго (81), Чили (80), Антигуа 
и Барбуда (79), Аргентина (71), 
Маврикий (68) и Уругвай (64).

При этом темпы экономического 
роста в России не впечатляют, так, в 
2005 году по темпам экономическо
го роста нашу страну обогнали и та
кие страны, как-Конго (7,5%), Аф
ганистан (7,5%), Мозамбик (8,2%), 
Ангола (11,7%), Экваториальная 
Гвинея (20%), Чад (38%) и даже 
Острова Кука (+7,1%).

Причин подобному развитию 
страны немало. Однако многие экс
перты, в том числе и зарубежные, 
видят одну из них в формировании 
новой экономической модели - кор
поративистской модели с господством 
государственных корпораций, моде
ли, которая ограничивает уровень эко
номической свободы в стране и сти- 

^Жхируют коррупцию.
Несмотря на все старания, кото

рые прикладывает государство к ис-

том, что мешает развиваться
российской экономике

коренению взяточничества, еще ни
кому не удалось добиться, чтобы зар
плата стала основным источником до
хода чиновников. Более того, в боль
шинстве случаев она даже не рас
сматривается в таком качестве. Даже 
студенты, выбирающие своей карье
рой госслужбу, совершенно не рас
считывают на официальные доходы. 
Между тем за последние два года 
зарплата чиновников выросла в не
сколько раз: у высших госслужащих 
она увеличилась в десять раз, у ря
довых сотрудников - в два-три раза. 
При этом официальный оклад феде
рального министра гораздо скромнее.

Из-за таких крайне низких 
зарплат большинство чиновников от
носится к тем возможностям, что дает 
место их службы, как к собственнос
ти, которой нужно удачно распоря
диться. К сожалению, об интересах 
государства в таком случае задумы
ваются в самую последнюю очередь. 
МВД заявляет о ежегодном росте 
раскрываемости подобных дел: в 2003 
году к уголовной ответственности 
были привлечены 2913 человек, в 
2004 году - 3796, а в 2005 - 3125.

Вместе с тем в комиссии Госдумы 
по противодействию коррупции пола
гают, что в целом выявляется всего 
около 1% всех случаев взяточничества. 
То есть повышение раскрываемости 
свидетельствует об общем росте кор
рупции в государстве. Эксперты Ев
ропейского банка реконструкции и раз
вития считают, что средняя частота 
взяток в России за последние три года 
выросла с 38,7% до 39,3%. А, по 
данным эксперта фонда ИНДЕМ, 
фантастические масштабы российская 
коррупция приобрела именно в после
дние годы: за последние пять лет уро
вень взяточничества вырос в 13 раз.

У этой ситуации есть и обратная 
сторона. Не только чиновники охотно 
берут взятки - россияне с готовнос
тью их дают. Согласно данным оп
роса ВЦИОМ, больше половины 
граждан нашей страны когда-либо 
решали возникающие проблемы та
ким способом.

Не случайно, как мы уже отме-

Центра антикоррупционных инициа
тив и исследований "Transparency 
International", Россия находится на 126 
месте среди 159 стран по уровню кор
румпированности в мире (ранжиро
вание проводилось от менее корре
лированных к более коррумпирован
ным). Выше нас оказались такие 
страны как Тринидад и Тобаго, Бур
кина-Фасо, Гондурас, Уганда. Сред
ний размер взятки в нашей стране за 
последние годы вырос в несколько 
раз, и по разным оценкам состав_\яет 
около 150 тыс. долларов.

Роль и место государства в жиз
ни человеческого общества - это один 
из центральных вопросов, которым 
обывате.хи всегда будут задаваться. 
Огромная опасность заключается в 
том, что сегодня в нашей стране вновь 
распространяется иллюзорное пред
ставление о том, будто бы государ
ство в лице чиновников способно 
принимать решения более качествен
ные, чем сами люди могут это сде
лать за себя.

Считается, что многие российс
кие правила и нормы абсолютно не
исполнимы, они не продуманы, за
бюрократизированы и негуманны.

"Я с 9 месяцев инвалид II груп
пы, - публикуют в "Российской газе
те" письмо инвалида. - Полвека с 
лишним пользуюсь бесплатной орто
педической обувью. До прошлого года 
я регулярно заказывал себе две пары 
(летнюю и зимнюю). Для этого не 
требовалось никаких справок, по
скольку последствия моего заболева
ния в принципе невосстановимы. Но 
с 2005 года порядок изменился. Те
перь я вынужден каждый год 3-4 
месяца доказывать, что не превра
тился в здорового человека. Д\я это
го надо: сдать анализы, получить 
заключение врачей по профилю за
болевания и оформить в районной 
поликлинике медформу № 88. За
писаться на очередь в бюро медико
социальной экспертизы. Примерно че
рез месяц получить в этом бюро ин
дивидуальный план реабилитации. 
Представить этот план в Фонд со
циального страхования и получить там

кой обуви. С этим направлением по
ехать на фабрику и заказать там 
обувь...

На самом деле каждый из нас. 
стремясь к собственном)’ благополу
чию и благополучию своих близких, 
действует наи.чх’чшим и д\я себя, и 
д\я общества образом. Но ес\и в.\асть 
устанав.\ивает импортные квоты на 
мясо, то она решает за нас, что имен
но мы должны покупать - мясо оте
чественное или привозное. И застав
ляет нас п.\атитъ за это более высо
кую цен)'. Устанавливая таможенные 
пошлины на автомобили. и часть за нас 
принимает решения, на каких авто
машинах мы до.\жны ездить и какую 
цен)- за это мы до.чжны ачатить.

Осуществляя государственные 
вложения из Инвестиционного фон
да. власть решает за бизнес, куда 
ему вкладывать деньги, и, следова
тельно, решает за нас с вами, что 
нам покупать, что потреблять, в чем 
ездить и сколько за это платить. 
Представление о том, что чиновники 
во в.части лучше нас с вами знают, 
что нам нужно. Хайек называл па
губной самонадеянностью.

В связи с этим, существует мне
ние. что даже систему национальных 
проектов в России высшие чиновни
ки задумали как метод "справед.\и- 
вого" раздела внезапно появившего
ся национального пирога.

Другими словами, в нашей стра
не много некомпетентного государ
ства и мало экономической свободы. 
По индексу экономической свободы 
Россия находится на 115-м месте сре
ди 127 стран мира - рядом с Руан
дой, Того, Габоном, Конго. Цент
рально-Африканской Республикой, 
Алжиром, Сирией, Нигером и Не
палом.

Так же как "неудовлетворитель
ный оценил деловой климат в Рос
сии в 2005 году Всемирный банк 
(ВБ), после того как провел иссле
дование в 155 странах по удобству 
ведения бизнеса. Российская Феде
рация в нем находится на 79 месте, 
уступая таким странам, как Армения 
(46 место), Никарагуа (59). Мон
голия (61) и Уганда (72).

Так по расчетам экспертов ВБ 
абстрактный процесс получения ли
цензий в России в настоящее время 
состоит из 22 процедур и занимает 
почти полтора года. Однако если учи
тывать такие факторы, как чиновни
чья коррупция и возможный "беспре
дел" силовых органов, то этот про
цесс может затянуться на неопреде
ленный срок. Не случайно в области 
получения лицензий наша страна за
няла почетное 143 место.

Ес.чи западные финансовые ин
ституты и фонды говорят о том, что 
в России низкий уровень развития 
предпринимательства и инвестиций 
из-за отсутствия стаби.уьных правил 
игры а части с бизнесом, то сами пред
приниматели в России говорят о том, 
что никаких правил нет. а борьба 
ведется без правил. Основная осо
бенность нашего государства в дос
таточно большом количестве коррум
пированных чиновников, некоторые 
из которых даже после громких су
дебных процессов могут пойти на 
повышение. Это совсем несопостави
мо с ситуациями в таких странах, как, 
например. Великобритания, где ми
нистр подает в отставку из-за связей 
с коммерческими структурами, или с 
Южной Кореей, где чиновник закан
чивает жизнь самоубийством только 
из-за намеков о взятках.

Чиновники дают предпринимлте- 
-чю начать бизнес, но затем испо.чь- 
зуют его как "дойную корову". Не
случайно страны, которые стоят в рей
тинге ВБ ниже России, это Китай. 
Индия, демонстрируют более высо
кие темпы экономического роста и 
пользуются большей популярностью 
у инвесторов, так как коррупционное 
давление на бизнес там значительно 
ниже, чем в России.

Главной проблемой в борьбе с кор
рупцией остается поиск людей, не име
ющих абсо.чютно никаких связей с про
шлым, честных, способных и, что не
маловажно, хорошо оплачиваемых.

...Цифры, приведенные в этой 
статье, допускаю, могут иметь поли
тический оттенок. К России в мире 
относятся по-разному... Но все рав
но, есть о чем подумать.

Выездные адаптационные психолого-педагогические практикумы для 
студентов первого курса ИППиУ - вот официальное название мероприя
тий, проводимых три года теперь уже для каждой группы первокурсников 
всех пяти специальностей института на сегодняшний день. Несмотря на 
название, все очень просто. Рецепт таков: берется группа неокрепших 
"зелененьких" первокурсников, добавляются несколько "матерых" старше
курсников под руководством опытного вожака (преподавателя О.А.Маль- 
цевой или Г.Н.Кудашова). Медленно помешивая, помещаем всю эту ком
панию под жаркое солнышко, на свежий воздух - ближе к природе. Затем 
для остроты ощущений добавляем специи в виде игр, тренинговых упраж
нений, спортивных и творческих состязаний, аукционов, песен под гитару и 
многого-многого другого. И постепенно доводится до кипения.

А если серьезно, то перед нами стояла задача - провести время не только 
весело, но и с пользой. Зачастую студентам первого курса, особенно иного
родним, очень трудно привыкнуть к новым условиям, новому образу жизни 
и новому кругу общения. Именно поэтому каждый первокурсник нашего 
института использует эту уникальную возможность лучше познакомиться с 
одногруппниками, найти единомышленников, проявить себя и понять, с кем

и чему предстоит учиться ближайшие пять лет. Все мероп
риятия, прошедшие за сутки, как раз и были направлены 
на создание благоприятных условий для этого.

По приезде на турбазу "Азимут" каждая группа была 
поделена на три "факультета", во главе которых стояли 
деканы - студенты старших курсов, исполнявшие роль 

кураторов. С утра - много тренинговых упражнений, на
правленных на знакомство и взаимодействие, а также игры 
- шутки и розыгрыши. Например, "бешеный поросенок", 
когда вся группа сливалась в одном бешеном "хрюке", ко
торый за считанные секунды облетал комнату. После обе
да проходили спортивные состязания на свежем воздухе, 
где ребят в очередной раз "перемешали", дав возможность 
взаимодействовать с другими. Затем каждая группа полу
чила возможность почувствовать себя в роли фотомоделей 
и поучаствовать в фотосессии. Перед ужином "факульте
ты" готовили уроки нравственности. Используя образы 
спичек, гитары, воздушного шарика, стула, стакана и мо
бильного телефона, ребята говорили о добре и зле, о хоро
шем и плохом. К вечеру каждый "факультет" подготовил 
небольшое представление - "визитку". По результатам вы
ступлений выставлялись баллы, которые впоследствии лихо

тратились на аукционе на покупку закрытых лотов (а 
они все были таковыми). Например, это были уни
кальные возможности в творческой форме поблагода
рить замдиректора ИППиУ О.В.Огороднову, спеть 
песню для Л. Д. Плотникова - директора ИППиУ, или 
же помыть посуду после вечернего чаепития.

Сутки, проведенные на природе, в кругу друзей, 
за увлекательным и, конечно же, полезным заняти
ем, дали свои плоды. Вернувшись в стены родного 
университета усталыми, но довольными, ребята про
должали выполнять задания, купленные на аукцио
не, а именно - всей группой поздравляли Ольгу Ва
сильевну Огороднову с днем рождения (несмотря на 
то, что он в декабре)! Логичным завершением выез
дов стало массовое исполнение (на крыльце институ
та) всем известной песни "Как здорово, что все мы 
здесь сегодня собрались"!!!

P.S. По результатам выездных адаптационных 
психолого-педагогических практикумов было решено 
выпустить методическое пособие для того, чтобы 
каждый смог повторить наш незабываемый опыт.
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Она делает
из своих учеников звезд,
которым могут покориться все моря и океаны

ИРЕНА ГЕЦЕВИЧ, 
фото Д. Зиновьева

Меньше всего мне хотелось де
лать ко Дню учителя дежурный ма
териал. Поэтому с большим удо
вольствием встретилась с учителем 
географии Академической гимназии 
университета Надеждой Семяник. 
И главное, о чем хотелось с ней 
говорить, даже вовсе не успехи ее 
учеников. Хотя прежде всего этим 
моя героиня может гордиться. Су- 

\аите сами, за двадцать девять лет 
служения педагогической музе она 
не получила ни одной официальной 
награды. В ее коллекции нет ни 
"заслуженного", ни "отличника". 
Пара-тройка грамот, правда, есть. 
Она как-то об этом не думала, учи
ла детей, училась сама, путешество-
вала по карте и наяву.

Ее роман с географией начался 
с биологии. Как-то само собой было 
определено, что поступать следует 
в университет. Она до сих пор по
мнит свои первые уроки. Они слу
чались у них дома, а доской слу
жила круглая печка. Так они игра
ли в школу, роль учительницы, ко
нечно, принадлежала Надежде Кон
стантиновне. Это сейчас так ее зо
вут ученики. А тогда она была про
сто Надя, для которой этот мир 
открывал все двери. Но она поче
му-то больше поговорить любила, 
поруководить. Сейчас, оценивая 
себя тогдашнюю. Надежда Кон
стантиновна призналась, что уче
ницей была "так, не самой образ
цовой". Вот активисткой, обще
ственницей, председателем совета 
дружины, а потом самой главной 
школьной комсомолкой была. Уче
ба между тем давалась вполне лег
ко. Почему география? Хотя пона
чалу была биология. Наверное, во 
всем виноват отец, которого было 
интересно слушать и с ним... ло
вить рыбу. Получив химико-биоло
гическое образование, в Тюменском 
государственном университете, она 
стала учителем географии. Потому 
что в школе, куда она устроилась 
работать, в расписании была сво
бодна только география.

Да, что-то я сбилась с курса 
повествования о приятной женщи
не и во всех отношениях успешном 
учителе. Надежда Константиновна 
Семяник не имея никаких государ
ственных знаков отличия, тем не 
менее относится к числу редких учи
телей, у которых не просто удача 
учиться. Но и с которыми просто 
поболтать - одно удовольствие. У 
нее особенные ученики, потому что 
она сама такой вот неординарный 
человек. Она делает из своих уче
ников звезд, которым могут поко
риться все моря и океаны. В про
шлом году мы много писали о те
перь уже ставшей знаменитой на 
всю страну Даше Сухининой. Ее 
без всяких испытаний пригласили 
учиться в МГУ. Редкая удача! Но 
Даша эту путевку в храм науки на 
Воробьевы горы заработала вместе 
со своей учительницей географии, 
став победительницей Всероссийс
кой олимпиады. Заработала, и не 
воспользовалась таким замечатель
ным шансом. Ее учительница до сих 
пор переживает, что так получилось. 
Она уверена в своей ученице. Но 
выбор сделан, и Даша учится на

экономиста. Так захотели родите
ли. Лучше уж синица, чем журавль. 
Кстати, по такому принципу мно
гие живут. И кто знает...

Учителю видней, кем станут его 
дети. Надежда Константиновна мне 
называла немало имен своих луч
ших учеников. И, к сожалению, 
многим из них сегодня не хватает 
географии. Они почему-то предпоч
ли учиться на других факультетах. 
Хотя есть и те, кто станет со вре
менем специалистом по природо
пользованию или будет работать в 
сфере туристического бизнеса.

Это не расхожая фраза, что ус
пехи учителя - это успехи его уче
ников. Я ее много раз слышала и 
от простых учителей, и от академи
ков.

У учителя на самом деле дру-
гое измерение, иная, чем у простых 
людей, планида. Хотя для него важ
но и то, "как костюмчик сидит". 
Надежда Константиновна все же 
призналась, что вообще-то у нее 
была и романтическая мечта - стать 
артисткой. Но учиться этому бо
жественному ремеслу не позволили 
обстоятельства. Самый ближний 
город, куда можно было ехать 
учиться на артистку, расположен в 
трехстах километрах. Я про нынеш
ний Екатеринбург. Домашние по
считали, что это нереально. Хотя 
семья не относилась к числу уж 
очень нуждающихся. Иногда позво
ляли себе и путешествовать. Во вся
ком случае, в любимом городе отца
- Севастополе она побывала еще в 
ранней юности. Что касается арти
стки, то она себя не корит за тог
дашнюю нерешительность. Ей сей
час хватает сцены. Только у доски. 
А аудитория - самая что ни на есть 
благодарная. Перед детьми, в ка
ком бы они возрасте не находились, 
не получится сфальшивить, взять не 
ту ноту. Она призналась и в том, 
что за всю.свою педагогическую ка
рьеру ни разу не повысила голос на 
своих ребятишек. Это только сей
час ей повезло, и она учит "сливки" 
общества. А до гимназии приходи
лось работать в разных школах, и 
не самые лучшие по успеваемости 
классы ей попадались. А уж про 
то, какое место занимает география 
в жизни ребят, отдельно говорить 
не стоит. Но для Надежды Кон
стантиновны в принципе неважно, 
что было до нее. Она всегда вхо
дит в класс с единственной целью
- влюбить ребят в путешествия, в 
моря и океаны, в горы и долины. 
Ей самой особенно нравится курс 
физической географии. .И она про
тив того, чтобы заставлять своих 
юных единомышленников запоми
нать все подряд. Хотя ЕГЭ требу
ет искусного владения именно этой 
технологией. Ее дети берут высо
ченные баллы совсем не за счет ме
ханического запоминания. У них 
свои счеты с географией.

Она никогда не разочаровыва
лась в своей профессии. Хотя были 
времена, хотела уйти из школы. 
Эти времена все помнят. Тогда 
учителю было намного трудней, чем 
остальным. Сейчас эти самые вре
мена не стали легче. Просто чуть- 
чуть ослабили вожжи. А то ведь 
приходилось вместо творческой 
работы заниматься канцелярскими 
делами, бесконечной писаниной 
бумаг. И тогда, и сейчас она счи

тает за великую радость то, что 
"многим ученикам я помогла дос
тичь хороших результатов". Ей не 
жалко времени на общение с деть
ми. Оно украдено у семьи. Но ей 
и тут повезло: заботливый и все 
понимающий муж, который совер
шенно не сердится, когда она ве
чером садится за стол готовиться 
к урокам на завтра.

В гимназии Надежда Констан
тиновна работает всего четвертый 
год. Говорит, ей повезло. Хотя пер
вые полгода были трудными. А дети 
ее приняли. И ей радостно, что они 
до сих пор помнят, когда у нее день 
рождения.

Сейчас совершенно другое отно
шение к учителям. Раньше считалось, 
что если учитель что-то сказал, то 
так оно и должно бьггь. И этих пра
вил придерживались родители учени
ков. Сейчас все по-другому. Время 
слишком прагматичное. Но, тем нс 
менее, она считает своим учительс
ким долгом помогать ребятам добы
вать знания. Не навязывать ничего, 
нс разжевывать, не заставлять. Ей 
интересно учиться вместе с ними.

Она говорит, у многих ее кол
лег из других школ есть ощуще
ние, что, идя на урок, они захо
дят в класс как в клетку с тиг
ром. А для нее каждый урок - 
интересный спектакль, в котором 
каждый - учитель и ее ученики - 
играют главную роль. Ей надо 
только "зацепить" струны, и они 
заиграют. Хотя в одном грехе она 
признается: трудно угнаться за ре
бятишками в том, что касается со
временных средств коммуникации. 
Они в виртуальном мире как рыба 
в воде. Она - скорее, как... Не 
подобрали мы тут определения. Но 
учиться никогда не поздно. Она 

и это дело освоила. Но все равно 
считает, ничто не заменит живого 
общения. И ей так приятно ста
новится, что некоторые ребятиш
ки после урока подходят и гово
рят: "Спасибо, Надежда Констан
тиновна!" Такие слова дорогого 
стоят.

Она объездила полстраны. Но, 
говорит, этого так мало. Хочется 
увидеть Байкал и Алтай. У нас 
много заповедных мест. Однако

Блиц
Семяник

Надежда Константиновна
Образование - высшее
Окончила Тюменский госу- 

дартственный университет. Учи
тель географии.

Любимый писатель - А.Че
хов.

Литературный герой - Дон 
Кихот.

Время года - осень
Стихотворная строчка - "Не 

жалею, не зову, не плачу..."
Любимое блюдо - салат 

"Оливье".
Цвет в одежде - сиреневый
Занятие - готовить обеды, 

принимать гостей.
Любимая страна - Конечно, 

Россия.
...И еще Франция.
Выражение, которое чаще 

других повторяет детям - "А на
сколько это интересно".

Или"А давайте подумаем вме
сте".

Знак Зодиака - Водолей. 
Поэтому романтична и, говорит, 
наивна.

Воспитывает двоих детей: сын 
Александр - студент МИФУБа, 
дочь Наталья окончила истори- | 
ческий факультет (Институт ис
тории и политических наук - 
Прим, авт.)

пока на скромную зарплату учите
ля путешествовать трудно. А ведь 
так хочется еще поехать еще и в 
Париж...

В этом году ей за высочайшие 
достижения учеников по результа
там ЕГЭ можно было претендовать 
на разпиаренные 100 тысяч рублей. 
Она отказалась от такой чести, но 
с благодарностью принимает рек
торскую премию...
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1 ОКТЯБРЯ - МЕЖДУНАРОДНЫЙ ДЕНЬ МУЗЫКИ j

"He слышны в саду даже шорохи"
ОЛЬГА ЧИРКОВА

Знаменитой песне Василия Со
ловьева-Седого в этом году испол
нилось 50 лет. Кажется невероят
ным, но на студии документальных 
фильмов, где она записывалась для 
картины о Спартакиаде народов 
СССР, песня была забракована. 
Почувствовал особую прелесть в 
словах и мелодии Владимир Трошин. 
Его исполнение оказалось настоль
ко удачным, что песня была вклю
чена в картину, а затем записана на 
радио. Через год, в 1957 году, "Под
московные вечера" стали главной 
песней Всемирного фестиваля моло
дежи и студентов в Москве. До сих 
пор позывные мелодии радио "Маяк" 
возвращают нас к этой песне. У 
России поменялся текст гимна, но 
"Подмосковные вечера'остаются 
неизменными. Эта песня - визитная 
карточка нашей страны. Она и в 
наши дни остается популярной.

О песне и музыкальной культу
ре мы говорим с Галиной Телеги
ной, проректором по международ
ным связям, директором Региональ
ного института международного со

трудничества .
- "Подмосковные вечера" я впер

вые услышала в детстве, - вспоми
нает Галина Валентиновна. - Потом 
эта песня всегда сопровождала меня 
по жизни. На первой стажировке в 
Англии, в 1989 году (кстати, мы 
были первыми преподавателями, 
приехавшими на практику в г. Вул- 
верхемптон), мы пели эту песню. 
Причем вместе* с англичанами. Ино
странцам знакомы наши "Подмос
ковные вечера" и "Калинка". Но пос
леднюю им исполнять труднее. Во 
время моей стажировки во Фран
ции часто устраивались музыкаль
ные вечера. Под гитару звучала пес
ня опять-таки о подмосковных ве
черах. Душевные слова подхваты
вали все. Эти два момента, когда 
хотелось петь эту песню, я помню 
очень хорошо.

А в Тюменском госуниверсите- 
^ге. в частности, у нас в Региональ
ном институте международного со

трудничества сложилась певческая 
традиция. В конце каждого темпу - 

совского проекта проходят интерна
циональные международные встре
чи, которые, как правило, заканчи
ваются именно "Подмосковными 
вечерами".

- А какие песни исполняют 
ваши гости?
- Англичане обычно знают не так 

уж много своих песен. Мы их песен 
знаем гораздо больше, и даже детс
ких, фольклорных. У них нет тради
ции, собираясь вместе, петь. Чаще 
всего душа просит песни у русских. 
Впрочем, музыкальную традицию мы 
уже завели в Вулверхемптоне. Анг
личане теперь всегда рады гостям из 
России и возможности общаться в 
неформальной обстановке.

- Сегодня иностранцы тоже по
мнят нашу легендарную песню, 
через которую некогда пости
гали "характер советского че
ловека, спокойствие и величие 
нашей страны, ее душевную 
глубину"?
- Они-то как раз и помнят. И 

их всегда удивляет, если не шокиру
ет, что у нас в некоторых учебных 
корпусах и в общественном транс
порте звучит громкая резкая музы
ка. Ни в одной стране этого нет.

- Какую русскую музыку слу
шают ваши коллеги за грани- 
цей?
- Слушают классику. Чайковс

кого, Мусоргского. Только однаж
ды я услышала современную рус
скую поп-музыку в Страсбурге, из 
окна студенческого общежития. 
Даже поразилась: неужели францу
зы слушают? Оказалось, что это 
наши студентки. Ни по радио, ни 
по телевизору я там не слышала 
нашей современной музыки.

Но могу привести другой при
мер. В Англии проживают мои хо
рошие друзья, семейная пара. Сей
час они на пенсии, муж в свое вре
мя изучал русский язык. В Кемб
риджском университете тогда была 
традиция: вместо службы в армии 
проходить интенсивные курсы рус
ского языка. Вели курсы российс
кие преподаватели, выходцы из ари
стократических кругов. Я знаю не
сколько человек, которые окончили 
эти курсы в разные годы, и все теп
ло вспоминали преподавателя Ели

завету Федоровну. Благодаря атмос
фере, преподавателям, все они про
никлись любовью к русской культу
ре. Мой знакомый Иан, несмотря 
на то, что с той поры прошло 40 
лет, до сих пор помнит слова и му
зыку русских народных песен.

- Музыка, как известно, уни
версальный язык человечества, 
но все же, могут ли прочувство
вать иностранцы наш текст?

- Думаю, да. Расскажу такой 
случай. Через 13 лет после оконча
ния аспирантуры в Ленинградском 
госуниверситете я встретила одно
курсника - англичанина Эндрю 
Спенсера. Он стал известным уче
ным-лингвистом, и что меня пора
зило больше всего, он говорит на 
прекрасном русском языке, а на его 
книжной полке стоит собрание со
чинений... Владимира Высоцкого. 
Для иностранца понимать и чувство
вать поэзию Высоцкого - высший 
пилотаж. Это я как лингвист совер
шенно точно могу утверждать.

Другой пример восприятия рус
ской песни. Француз, директор про
граммы по менеджменту в Экс-ан- 

Провансе Пьер Бато исполнял нам 
песни Окуджавы. Причем он рус
ский язык не знает, его никогда не 
изучал, но скачал песни из Интер
нета просто потому, что ему оказал
ся близок окуджавский шансон (хотя, 
по сути, наша бардовская традиция 
тесно связана с традицией шансона 
Жоржа Брассана во Франции).

Так что утверждение, что нашу 
неисповедимую русскую душу ник

то не знает, и на Западе понять не 
может, ошибочно. Иногда мы сами 
себя понять не можем. А они чув
ствуют и очень хорошо воспринима
ют. Такие моменты, мне кажется, 
подчеркивают духовную близость 
всех людей, независимо от нацио
нальности.

- Галина Валентиновна, какая 
страна, по вашему мнению, 
самая музыкальная?
- Сложный вопрос. У меня ощу

щение, что, пожалуй, Франция. Ее 
проникновенная гармошка, которую 
иногда слышишь на улицах. Когда- 
то я занималась туризмом во Фран
ции, и французы, с которыми мы 
вместе пели песни под гитару у ко

стра, подарили мне специально под
готовленный толстый самодельный 
сборник народных песен.

В Великобритании очень музы
кальны ирландцы. Трудно сказать, 
кто из всех музыкальнее. Порой из- 
за диалекта общаешься с людьми с 
трудом, а как только начинает зву
чать музыка, песни, общение стано
вится гладким.

- Значит, не прошли еще вре
мена, когда песня "строить и 
жить помогала"?
- А понимать под "строить" и 

как "жить"? Сегодняшняя музыка 
больше развлекает и отвлекает. У 
советской музыкальной культуры на 
самом деле было много позитивного. 
Оптимизм, который присутствует в 
нашем поколении, гораздо меньше 
выражен у молодых. Потом}' что и 
музыка другая, и ценности. Нам се
годня не хватает веры, оптимизма и 
хороших песен.

- Можно ли изучать язык (ан
глийский или немецкий) по со
временным зарубежным хитам?
- А какие у нас сейчас хиты? 

Не знаю. Любой лингвист знает, что 
язык лучше изучать по песням, в 
которых есть смысл. Если хит стро
ится на двух словах, которые поют
ся на разный лад, то можно выу
чить только два этих слова. К со
жалению, мы слышим не всегда ка
чественную зарубежную музыку. И 
когда студентов просишь принести 
песни, которые им нравятся они 
приносят ту же "Аббу". "Битлз". Со
временные хиты сложны в исполне
нии, скудны лексически и лишены 
глубокого смысла.

- Что ж, пусть остается с че
ловеком только хорошая пес
ня.
- Наша жизнь вообще окружена 

музыкой. Летом я защищала док
торскую диссертацию, испытала 
большой стресс. На другой день 
после защиты сделала себе подарок: 
пошла в Крем хевский Дворец съез
дов на концерт памяти Юрия Виз
бора. Было очень впечатляюще, ког
да полный зал стоя пел "Как здоро
во, что все мы здесь сегодня собра
лись". Верю, что в значимые мо
менты жизни рядом всегда оказы
вается только хорошая песня.

ГАЛИНА ЕФИМОВА, фото автора

Людмила Ивановна Дементий уже до
вольно давно интересуется психологией и за
нимается ею профессионально. Она - доктор 
психологических наук, декан факультета пси
хологии Омского государственного универси
тета им. Ф.М. Достоевского и заведующая 
кафедрой социальной психологии.

В Тюмень приехала, как сама поясняет, 
"чтобы посмотреть другие университеты, по
знакомиться с коллегами из разных городов. 
Это расширяет познание, позволяет вырабо
тать шкалу оценок и определить, кто на каком 
профессиональном уровне находится. Профес
сиональное общение с себе равными - повыша
ет научный потенциал". К тому же повод для 
этого вполне достойный: Всероссийская науч
но-практическая конференция "Проблема под
готовки и востребованности психологов-профес
сионалов" в Тюменском госуниверситете.

В научном плане Людмила Ивановна за
нимается психологией активности и психоло
гией ответственности, а в практическом плане 
- она практикующий бизнес-тренер. На ее 
счету уже много тренинговых программ в биз
нес-структурах города Омска и в некоторых 
других городах страны.

Про психологию ответственности у Люд
милы Ивановны написано большинство науч
ных работ, среди которых ее кандидатская и 
докторская диссертации. "Ответственность - 
единственная категория, которая никогда не по
мешает. Современная ситуация, связанная с ры
ночной экономикой, заставляет молодых лю
дей быть более ответственными за свою жизнь. 
В советские времена было много социальных

Вынужденная демонстрация себя
институтов, которые принимали на себя ответ
ственность за его судьбу. Студент точно знал, 
что ему гарантировано трудоустройство, и что 
государство о нем заботится, а при таком рас
кладе не возникают социальные гаранты лич
ной ответственности. Сегодня же каждый вы
пускник понимает, что никто на работу его ус
траивать не станет. Очевидна высокая конку
ренция во всех сферах. Поэтому современные 
студенты становятся более амбициозными. В 
хорошем смысле этого слова. Они осознают 
свою ответственность при выборе работы и при 
построении жизненного пути в данный момент.

Вообще я отмечаю много позитивных тен
денций касательно молодого поколения. Но 
все-таки как минимум одна проблема у совре
менной молодежи есть - слишком много соци
ально и личностно незрелых студентов. Это 
результат чрезмерной опеки родителей. Учит
ся человек на 4-5 курсе и не осознает, в ка
кой мере для него важны такие вещи, как 
работа, профессионализм, получение знаний".

На конференции и за ее рамками, в лич
ной беседе Людмила Ивановна очень много 
и интересно рассказывала о главной "голов
ной боли" всего студенчества - о сессии.

- Сейчас практически все экономические 
структуры устраивают аттестации сотрудни
ков. Многие люди получают второе и даже 
третье высшее образование. Экзамены про
должаются всю нашу жизнь. Как показали 

исследования, какие бы то ни было экзамены 
очень стрессогенны для человека.

К примеру, многие студенты сравнивают 
ситуацию экзамена с выступлением перед боль
шой аудиторией, конфликтом, трудным раз
говором, устройством на работу, даже с ны
рянием в прорубь и альпинизмом без стра
ховки. Эти сравнения свидетельствуют о зна
чимости экзамена в жизни студента. Экзамен 
- действительно стрессовая ситуация, и мы

ПОСЛЕ СОБЫТИЯ

рассматриваем ее как модель, в которой чело
век не только испытывает стресс, но и учится 
справляться с ним. А часто повторяющиеся 
экзамены позволяют студенту найти наиболее 
оптимальную стратегию обуздания стресса.

- Какие стратегии чаще всего применя
ют студенты?
- Разные. Например, рационализация. 

Когда человек старается найти плюсы в са
мой ситуации экзамена. Его может успокоить 
понимание того, что экзамен тренирует его 
память, позволяет позиционировать себя как 
интеллектуального студента, доказать, что он 
один из лучших, и так далее. Еще есть путь 
отстранения, переключения с одного события 
на другое: перед важной аттестацией - отпра
виться на дискотеку. Для некоторых это дей
ствительно хорошо, помогает снять стресс. 
Существуют еще и деструктивные, самораз- 
рушающие стратегии, но их я не рекомендую 
студентам использовать. Универсальной стра
тегии нет. Все индивидуально.

- А как студенты ощущают себя в ситу
ации экзамена?
- В качестве основных признаков экзаме

на и причин его стрессогенности студенты 
выделяют: "вынужденную демонстрацию себя", 
"неопределенность, неизвестность результатов 
ситуации", а также его "неизбежность". Ра
дует только то, что с возрастом степень стрес
согенности ситуации экзамена снижается, но 
повышается уровень личностной значимости 
ситуации и осознанного отношения к ней.

5
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ОЛЬГА ЧИРКОВА

1 акая уж особенность Института физичес
кой культуры и спорта ТюмГУ - первокурсники 
здесь не новички в спорте, а вполне сложившие
ся спортсмены, добившиеся результатов и при
знания. С одной из них - Ольгой Тихоновой, 
мы встретились после обычного учебного дня.

- Мне здесь все нравится - группа, в ко
торой я учусь, чудесные преподаватели, инте
ресные предметы, - не скрывая восхищения, 
говорила Ольга.

Кстати, для тех, кто еще не знает. Оль
га Тихонова - серебряный призер чемпиона
та Восточной Европы по фитнесу (2003 
г.), победитель областных и российс-_ j
ких соревнований, бронзовый призер 
чемпионата мира (Венгрия, 2005 г.).

В спорт Ольга пришла в возрасте пяти 
лет - на грациозную спортивную гимнастику. 
Выполнив первый взрослый разряд, в 13 лет 
решила пойти в другое направление: "Это был 
тот самый возраст, когда уже можно и нужно 
заниматься фитнесом", - говорит она. - Меня 
не пугали накачанные женщины, я смотрела 
на Наташу Проскурякову, Наташу Гуревс- 
ких и видела их красоту и женственность".

Теперь тренером О.Тихоновой был зна
менитый Е.А.Колтун, кроме него тюменка 
занималась со своим бывшим тренером по 
спортивной гимнастике Т.Б.Островской, ко
торая теперь преподавала ей акробатику. Ко
нечно, подключали к подготовке программы 
хореографа М.Г.Казакову.

Свое первое выступление под чарльстон 
Оля помнит до сих пор - какое было волне
ние, длительная подготовка, удачное выступ
ление и море эмоций.

Впрочем, без эмоций этот спорт, как счи
тает О.Тихонова, просто невозможен: "Мож
но сказать, программа построена на эмоциях. 
Судьи оценивают, как ты преподносишь себя, 
здесь нет определенного набора элементов, ко
торые ты должна сделать. Результат зависит 
от общей зрелищности, умения понравиться 
судьям, вовремя подмигнуть, улыбнуться. Оце
нивается работа на публику, твои эмоции и 
шарм".

"У меня есть 
счастливое 

колечко"
- Оля, в прошлом году ты еще была 

ученицей школы. Не поверю, что ты не 
слышала критических замечаний в твой 
адрес.
- В гимназии N16, которую я окончила, 

было все - и похвала, и критика. Но главное, 
что я спокойно отношусь к критике. У нас 
такой спорт, который без нее не обходится. 
Но все же у меня были учителя, которые по
нимали мое увлечение, а в последние год обу
чения мне было разрешено учиться по сво
бодному графику.

- Как обстояли дела с физкультурой в 
гимназии?

вкусности дома - пи
рожки с разны
ми начин-

- Мне было всегда 
жалко времени на переоде
вание на какие-то 40 ми
нут. Я тренируюсь три дня, 
день отдыхаю. Плюс две 
тренировки в неделю по 
акробатике. Школьная 
физкультура, даже по вре
мени, не дает базы для каких- 
то результатов.

- Скажи, когда у тебя по
явилась уверенность в своей 
фигуре?
- Честно говоря, я до сих пор не 

считаю, что у меня все идеально. По-

мню, как считала некрасивой спортивную фи
гуру с широкими плечами, когда занималась 
гимнастикой. Я думала, что это ужасно для 
девочки, и жутко комплексовала по этому по
воду. Сейчас ситуация изменилась: спорт, 
спортивная подтянутая фигура входит в моду. 
И ею можно гордиться.

- Ты надеваешь на каждое выступле
ние разные купальники?
- Нет, у меня есть единственный купаль

ник, в котором мне комфортно и который мне 
очень нравится: черный, расшитый камнями 
(я вообще люблю все сверкающее). В нем я 
выступаю уже три года.

- Наверное, купальник стал неким сча
стливым талисманом?
- Нет, талисман у меня не купальник. У 

меня есть счастливое колечко - подарок папы, 
единственный экземпляр, сделанный на заказ. 
Оно мне очень нравится, и я могу его надевать 
только в период соревнований. А в сезон, ког
да я набираю мышечную массу и ем все под
ряд, оно на палец не лезет. Мой вес в период 
"сушки" перед соревнованиями и наращивани
ем массы колеблется в 10-12 кг. У меня не 
было ни одного выступления без это
го колечка. Оно для меня 
счастливое.

- Папа бывает на твоих соревнованиях?
- Конечно. И папа, и мама. Со сцены я 

всех вижу. И друзей, и судей. Все, кого я 
приглашала в прошлом году, сидели на балко
не.

- В туфлях на каблуках тебя можно уви
деть только на сцене?
- Нет, я не привязана к спорту и люблю 

носить туфли и юбку. Кстати, бытовавшее в 
прежние времена суждение о том, что спорт
смен силен только физически, и выражение 
типа "сила есть - ума не надо" давно ушли в 
небытие. Современный спорт интеллектуа
лен. Сегодня спортсмены легко дают интер
вью зарубежным журналистам на английс
ком или немецком языках, это эрудирован
ные люди, которые состоялись и в физичес
ком плане и могут показать свои возможно
сти.

- Что входит, по твоему мнению, в по
нятие "женская красота"?
- Женственность. В бодибилдинге (женс

ком виде спорта) главной должна быть не 
мышечная масса или объемы, а женственность. 
Да, она спортивная, но она должна быть кра
сиво показана. Женская красота - это грация, 
изящная походка, плавные движения.

- Глядя на тебя и твоих коллег, неволь
но возникает мысль о железном харак
тере. И прежде всего в вопросах пита
ния.
- Да, мы ограничиваем себя в употребле

нии углеводов, мучных изделий. Наше пита
ние большей частью белковое, дробное, че
рез каждые два часа. Когда у меня ди
ета, стараюсь не ходить во "вкус
ные" места. Но у меня возни
кает желание готовить

ками, печенье. Го
товлю и, посмотрев на 

них, приглашаю гостей. Из 
углеводов мне можно только 

хлебцы. У нас всегда еда с со
бой, в контейнерах. В школе я и на

уроках ела.
- Оля, ради чего сегодня ты отказыва
ешься от тортов и пирожных? К чему 
готовишься?
- К чемпионату Европы, который будет 

проходить в Тюмени, в июне в спорткомп
лексе "Центральный". Это очень масштаб
ное событие, совпадающее с 40-летием клу
ба "Антей". Приглашены спортсмены 25 
стран.

- Чьи слова поддержки перед выходом 
на сцену ты хочешь услышать на чем^ 
пионате?
- Натальи Проскуряковой. Она всегда дает 

установку: "Когда выходишь на сцену, иди 
так, как будто выносишь корону". Она на
страивала нас и на чемпионате мира, грими
ровала нас там. Надеюсь, ее слова поддерж
ки я услышу еще не раз.

ЮРИИ ВЕРХОЛАНЦЕВ. 
ОЛЬГА СЕРЕДКИНА, 

ДИНАРА ФАТХУЛЛИНА

Традиционные для ТюмГУ Дни 
здорового образа жизни стартова
ли 21 сентября. На сегодняшний 
день стали известны результаты по 
нескольким видам состязаний. Так, 
25 сентября завершилось первен

От страха до азарта
ство студентов ТюмГУ по пуле
вой стрельбе из пневматической 
винтовки. Как сообщил старший 
тренер по биатлону и главный су
дья соревнований Евгений Заго
родных, состязания включали лич

ное и командное первенства. Ус
ловия состязаний были следующи
ми: каждый участник делал восемь 
выстрелов - три пробных и пять 
зачетных.

В личном первенстве среди юно
шей самым метким стал студент 
Института истории и политичес
ких наук Станислав Горохов, он 
выбил 42 очка из 50 возмож
ных. Второе место с результа
том 36 очков занял студент 
Международного института 
финансов, управления и бизне
са Александр Томчук. Треть
им стал студент филологического 
факультета Денис Лукьянов, он 
выбил 30 очков.

В личном первенстве среди 
девушек победу праздновала 
студентка Института математи
ки и компьютерных наук Анас
тасия Степанова, она выбила 38 
очков. За второе место развер
нулась упорная борьба. С пе
ревесом всего лишь в одно очко 
второе место заняла студентка 
факультета романо-германской 

филологии Валентина Водяных (28). 
Третье место досталось студентке 
Международного института финан
сов, управления и бизнеса Анне Пет- 
рушенко.

В командном первенстве от 
каждого факультета или института 
могли участвовать восемь человек, 
а зачет очков проводился по трем 
лучшим результатам (юноши и де
вушки). В итоге, наибольшее ко
личество очков, сто пятнадцать, 
сумели набрать студенты Между
народного института финансов, 
управления и бизнеса, студенты 
факультета романо-германской фи
лологии заняли второе место, а 
филологи - третье.

Первенство ТюмГУ по пулевой 
стрельбе в рамках Дней здорового 
образа жизни среди преподавате
лей состоялось 26 сентября. Тир 
Института физической культуры 
ТюмГУ вместил всех желающих 
побороться за звание самого мет
кого. Хотя, как показывает прак
тика, участники питают неподдель
ный интерес к данному виду 

спорта, это всего лишь вторая 
встреча спортсменов-любителей в 
рамках ежегодного Праздника здо
ровья.

В итоге первое место занял пре
подаватель ЦОФК Андрей Подо- 
ляк (45 очков), обладателем второ
го стал преподаватель химического 
факультета Александр Высоких (43 
очка). Тройку лучших замыкает 
Андрей Татур (ЦОФК).

Отметим, что лучшей среди жен
щин стала Мария Гордеева (биоло
гический факультет), сумевшая по 
количеству набранных очков опере
дить участников мужского пола.

Что же привлекает людей в та
ком, на первый взгляд, немирном 
виде спорта? Затаённое дыхание, 
спуск курка, внезапный хлопок и 
резкий запах пороха способны ув
лечь с первой попытки. Так случи
лось и в этот раз: противоречивые 
чувства - от страха до азарта - ов
ладели каждым, кто "оказался под 
пулями".

Примечательно, что количество 
желающих посещать тир за два 
года его существования заметно 
увеличилось, а потому возникает 
необходимость задуматься о созда
нии отдельной секции по пулевой 
стрельбе.
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В нашем городе потихоньку лето смени
лось осенью, а за ней уже стучится зима. Для 
спортивных масс это означает, что пора по
немногу переключать внимание на зимние виды 
спорта. Вот и я по обыкновению не мог про
пустить старт хоккейного сезона в Тюмени. 
Друзья заставили пойти на стартовую игру 
нашего "Газовика" против челябинского "Ме
чела". Праздничного настроения по случаю 
открытия сезона у меня почему-то не было. 
Несмотря на большой стаж болельщика не
когда любимой игры россиян, в последнее 
время я незаметно для себя стал к этой игре 
охладевать. Причиной является не игра или 
перспективы местного "Газовика", хотя и они 
давно не радуют. Причина - сам хоккей. Это 
не та игра, в которую я когда то в детстве 
безумно влюбился, не пропуская ни одной, 
даже самой незначимой, игры. Это, если хо
тите. неумелый балет.

Так что же все-таки произошло с этой 
великой игрой? Ветер как обычно дунул из-за 
океана. Совсем недавно в самой сильной и 
дорогой лиге мира NHL грянул локаут (когда 
закончился договор между лигой и профсою
зом игроков, а подписание нового затянулось 
на целый год, из-за чего игры за океаном не 
проводились). NHL нужно было поворачи

вать в другую сторону, чтобы хоккей в Се- 
Иерной Америке окончательно не ушел в тень 
других видов спорта и не перестал приносить

прибыль. Россия к тому времени упорно пы
талась тягаться с американцами в длинных 
кошельках, что приводило просто к необосно
ванно высоким зарплатам хоккеистов. Тогда 
все хлопали в ладоши, какие мы крутые и 
богатые. Но закончился локаут, и большин
ство звезд уехало обратно на запад, при этом 
многие даже потеряли в деньгах, так как за 
океаном отказывались платить такие суммы, 
как в нашей стране. NHL для популяризации 
хоккея ввело новые правила, изменив уже. 
почти полувековые. Они сделали игру более 
техничной, скоростной и результативной, тем 
самым до минимума сократив силовую игру, 
которая одновременно приносила и радость 
зрителям, но и мало голов в матчах. Европа 
пошла на поводу, приняв тем самым правила 
игры. Россия оказалась в их числе. Теперь 
мы играем по неким баскетбольным прави
лам, задел чужого игрока - на скамейку штраф
ников. Только в NHL это действительно имеет 
эффект, так как там высококвалифицирован
ные судьи, которые спокойно отличают симу
ляцию от зацепа, чистый силовой прием от 
грязного и т.д. Плюс там еще в каждой ко
манде имеются великолепные бригады боль
шинства, которые умело пользуются каждым 
нарушением соперника, что и повышает ре
зультативность. А что же у нас? Я, если че
стно, уже полтора года не смотрю хоккей в 
исполнении игроков суперлиги, потому что он 
даже не особо отличается от игр с участием 
"Газовика", хотя и выше уровень. Хоккеисты 
не играют, а мучаются, новые правила им так 
и не растолковали, а судей так и не научили 
грамотному судейству. Поэтом}7 очередное чет
вертое, пятое или шестое место нашей сбор
ной на чемпионате мира я не считаю какой-то 
сенсацией или провалом, по-другому сейчас 
мы не умеем.

Да, сейчас все говорят, что мы меняемся, 
новое руководство стоит во главе федерации 
хоккея. Но при всем уважении к заслугам Вла
дислава Александровича Третьяка, он уже пол
года вроде управляет хоккеем, а больше слыш
ны какие-то скандалы и разногласия. Тренера 
сборной в ФХР выбирали почти те самые 
полгода. Чемпионат суперлиги за неделю до 
старта был под большим вопросом. А не стоит 
забывать, что в мае чемпионат мира пройдет в

разные
Москве, и очередного поражения нашей наци
ональной команде не простят. Но пока мне 
видится мало перспектив для этой "великой" 
победы. Я надеюсь, что Третьяк выправит 
сложившлтося ситуацию, все-таки у него очень 
много противников. вк.\ючая "олигархов из клу
бов-монстров'' Магнитогорска, Казани. Ярос
лавля и т.д. Ненормально, когда хоккеисты 
начинают сезон в России, чтобы через месяц- 
два отправиться за океан, подписывая в Рос
сии так называемые страховочные контракты, 
припугивая клубы NHL. Получается, как с 
девушками: ты пока думай, а я повстречаюсь с 
другой?

В общем, мы приняли новые правила, в 
которых еще сами не разобрались. Это под
тверждает та самая игра 'Газовика". на кото
рой я побывал. Игра.Vi-то наши молодые иг
роки весело, с желанием и задором. Но для 
современной игры этого мало. Судья этой 
встречи, видно сразу, не очень знал, что есть 
что в этих правилах. Уловил одно: надо свис
теть в разные стороны. Может быть, такой 
хоккей назовут чистым. Вот и получилось, что 
за чистые 60 минут матча команды всего лишь 
минуты три играли в равных составах. А что 
делать в большинстве случаев, игроки не осо
бо-то и знали. Так и результативность не особо 
подняли, и игроков от жесткой игры поти
хоньку начали отучивать.

Да и вообще сам хоккей в мире, кроме 
Северной Америки и некоторых провинциаль
ных городов в России, уже стал никому не 
нужен. Его и раньше-то культивирова.\и то.\ько 
семь-восемь стран. Теперь и в них, в евро
пейских, например, свои собственные лиги, что- 
то типа фарм-клубов NHL: "проявил себя - 
и за океан. Матчи сборных в Евротуре ника
кого интереса не вызывают, с трудом привле
кает зрителя чемпионат мира. Поэтому "лак
мусовой бумажкой" является Олимпиада, где 
выступают все сильнейшие игроки.

Для чего вообще играть в хоккей, особенно 
в такой? Ес.\и в футболе есть Мекка в виде 
чемпионата мира и стиму.чы играть в Лиге чем
пионов и Кубке УЕФА, в теннисе есть турни
ры "Большого шлема" и Кубок Дэвиса, то что 
в хоккее? Вы скажете, что та же Олимпиада. 
Но ведь на ней выступает костяк игроков из- 
за океана, в который попасть, если ты не Мал-

НАЧАЛО СЕЗОНА)

стороны

кин с Овечкиным, практически невозможно. 
Еврокубков практически нет, если не считать 
тот позорный Кубок чемпионов, который про
водят в последнее время сразу после Нового 
года за четыре дня. О каких-то суперсериях я 
уже и не говорю, потом}’ что они даже амери
канцам неинтересны. Вот и приходится вариться 
в собственном соку: сыграл с каким-нибудь 
"Нефтехимиком", а через месяц опять прихо
дится с ними шайбу гонять. Вы с ходу назове
те трех последних чемпионов России? Мне 
пришлось напрячь голову - это "Авангард", 
"Динамо" и "Ак Барс", а дальше и боюсь заг
лядывать. Остается только вспоминать вели
кий матч на Олимпиаде Канада - Россия в 
2006 году или как в середине 90-х тюменский 
"Рубин" был "возмутителем спокойствия" в 
России, дойдя до полуфинала и победив "Ди
намо" 7:1. Мне тогда было радостно сидеть на 
какой-то ступеньке нашего Дворца спорта, что
бы хоть глазом увидеть эти прекрасные матчи. 
Да уж, были времена...

ГАЛИНА ЕФИМОВА, 
фото автора

Новостройками теперь в Тюме
ни никого не удивишь. Согласно 
Генеральному плану города, утвер
жденному в начале лета, областной 
центр должен стремиться к глобаль
ной задаче - стать городом-милли
онником. Генплан предусматривает 
поэтапную реализацию этой задачи: 
в 2015 году численность населения 
города должна возрасти до 650 ты
сяч человек, в 2025 - до 750 тысяч, 
а к 2040 Тюмень гостеприимно 
встретит миллионного жителя. Все 
три этапа, так или иначе, предус
матривают строительство.

Планам и перспективам застрой
ки областного центра и его градост
роительному развитию было посвя

ЧТО НАМ СТОИТ ДОМ ПОСТРОИТЬ...
щено заседание пресс-клуба в ком
пании "Тюменинвестстрой". Тема 
пресс-клуба - "От общего к частно
му, или О перспективной застройке 
города в отдельных сегментах рын
ка недвижимости".

В ближайшее время рынок не
движимости пополнится различны
ми предложениями - от одноком
натных квартир до коттеджей. 
Планируется, что спрос, как на 
элитное, так и на бюджетное, со
циальное жилье не будет превы
шать непрерывно растущее пред
ложение.

Генеральным планом предпола
гается развитие Тюмени как много
функционального административно
го, промышленного, транспортного, 
научного и культурного центра. Пре
дусматривается концентрическое тер
риториальное развитие города, раз
витие системы природоохранных и 
рекреационных мероприятий. Осно
ву проектной транспортной сети со
ставит система магистралей непре
рывного движения.

"Генплан - основной закон и до
кумент развития территории города 
Тюмени. Он содержит в себе все 
карты градостроительного зонирова
ния, транспортирные схемы объек
тов культурного наследия и рассчи
тан на определенный период, - от
метил советник главы города по гра
достроительству Олег Александро
вич Бузников. Генеральный план не 
содержит конкретные объекты. В 
нем спроектированы лишь опреде
ленные функциональные зоны и 
кварталы, которые позволяют гово
рить о том, в каком районе города 
будет реализовано то или иное стро
ительство.

Будут построены новые много
уровневые развязки, позволяющие 
разгрузить центр города от непре
рывного потока машин. Основную 
часть транспорта планируется пус
тить по окружным дорогам".

На Цимлянском озере строятся 
таунхаусы и коттеджный поселок. 
На улице М.Горького скоро начнется 
заселение в новые комфортные квар
тиры. И это только часть тех ново

СРЕДА ОБИТАНИЯ

строек, которыми порадуют горожан 
в ближайшее время.

Особенное внимание уделяется 
запросам населения. Какое жилье им 
необходимо? Что устраивает, а что 
нет? Все запросы учитываются, и 
новые квартиры в Тюмени стано
вится еще более комфортными для 
жилья.

Куратор проекта ЖК "Даудель" 
Игорь Владимирович Михайлов от
метил, что в настоящее время ими 
строятся не отдельные дома, а ком
плекс, замкнутая территория. "В 
нашем проекте мы реализовали сле
дующую идею: "Дом мечты семьи". 
Именно на это ориентирован ком
плекс. Мы отказались от малога
баритных квартир. Опыт показы
вает, что люди готовы брать боль
шие площади и жить более комфор
тно. Они продают свои квартиры, 
покупая у нас новые. Одновремен
но рынок недвижимости пополня
ется жильем, которое для кого-то 
будет более приемлемо чем, к при
меру, наше".

Наряду с элитным и одновре
менно просторным жильем массовым 
спросом пользуются однокомнатные 
и двухкомнатные квартиры. При 
установлении стоимости учитываются 
коэффициенты, понижающие или 
наоборот, повышающие цену на 
квартиру. Например, вид из окна, 
уровень соляции (как долго и в ка
кой половине дня в квартире гостит 
солнечный свет) и прочие.

Так вот, вид из окна очень ва
жен. Правда, не всегда получается 

так, что застройщики стараются впи
сать свой Дом или жилой комплекс 
в окружающую среду.

"Сейчас практически закончено 
строительство в районе Тюменский 
четвертого микрорайона. Прилегаю
щая к домам территория облагоро
жена газонами и шестилетними де
ревьями, - отметил директор компа
нии "Партнер Инвест" Алексей Ни
колаевич Курковский. - Первые эта
жи зданий запущены под объекты 
соцкультбыта. В ближайшее время 
заканчивается строительство перво
го микрорайона и начнется застрой
ка третьего и восточного микрорай
онов. Не так давно Президентом 
РФ приняты государственные на
циональные проекты, среди которых 
"Доступное и комфортное жилье". 
В соответствии с ним мы сейчас пе
рестраиваем политику нашей компа
нии в сторону малогабаритного жи
лья".

В Тюмени скоро на смену спаль
ным районам придут дома, рядом с 
которыми будут построены школы, 
детские сады, театры, кинотеатры, 
магазины и многое другое для удоб
ства жителей.

По словам экспертов, в бли
жайшие пять лет тюменцев* пора
дуют еще несколькими крупными 
торгово-деловыми и развлекатель
ными комплексами и мегацентра
ми, в которых можно провести це
лый день. Сегодня горожанам из
вестны такие мегацентры, но тю
менские градостроители обещают, 
что в скором будущем их будет еще 
больше. Например, меньше чем 
через месяц состоится открытие 
еще одного крупного мегацентра, 
который, возможно, станет люби
мым местом для покупок, отдыха 
и развлечений.
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А лексей Краев - руководитель Студенческого 
научного общества биологического факультета

ПТИикПО
ОЛЬГА ГОЛЕНЕЦКАЯ

Уже в третий раз в Тюмени пройдет мероприятие, которое, 
несомненно, порадует любителей природы, в частности - любите
лей птиц.

Силами Студенческого научного общества биологического фа
культета, в первую очередь пятикурсника Алексея Краева, орга
низовано мероприятие, целиком и полностью посвященное пти
цам, которое пройдет с 16 октября по 30 ноября. Подобные 
акции проводятся одновременно по всей России, принимать уча
стие в них будут около 18 тысяч человек.

В планах организаторов множество мероприятий. 28 сен
тября состоялся первый выезд на базу практики и отдыха 
ТюмГУ на озере Кучак, где студенты биологического факуль
тета определили орнитологический состав фауны. Ими были 
обнаружены 22 вида пернатых, всего насчитали более двухсот 
особей.

16 октября планируется проведение семинара для участников,

где будет представлена программа мероприятий, а также решены 
организационные вопросы.

"День журавля" пройдет с 22 по 30 октября. Эта акция направ
лена на изучение журавлей. Среди школьников города Тюмени бу
дет проведен конкурс рисунков, стихов, поделок, посвященный этой 
птице. Победители получат уникальную возможность понаблюдать 
журавлей в природе (выезд на предотлетное скопление).

Акция "Чайка - птица года", а также городское соревнова
ние по спортивной орнитологии пройдут с 25 по 26 октября на 
озере Кучак.

С 1 по 12 ноября состоится акция "Покормите птиц!", где 
будет организована заготовка кормов, изготовление кормушек, 
организация регулярной подкормки, агитационно-пропагандистская 
работа, организация конкурса кормушек и домиков для птиц.

С 12 по 20 ноября пройдет фотовыставка, посвященная прошед
шим мероприятиям, а также организация птичьего городка в районе 
биологического факультета ТюмГУ. Подведение итогов мероприятия 
и награждение победителей пройдут с 25 по 30 ноября.

ЭЛЛА ШАЛАМОВА
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Утро не предвещало ничего дурного, Марат и Гоша отсутствовали, 
поэтому на уроках было относительно тихо. Мы с девчонками как все
гда встали в очередь на перемене у зеркала в кабинете физики, и когда 
мне наконец удалось улицезреть своё отражение, по кабинету прошла 
волна вибрации, а стёкла в рамах задрожали от громкого звука. Это 
был смех - смех Марата. Мальчики вошли в кабинет, над чем-то сме
ясь. Первой моей реакцией была, конечно, радость. Марат - мой хоро
ший друг, а так как посещает он исключительно физику и алгебру, 
видим мы его редко.

- Ой, Маратик пришёл! - воскликнула я.
- Элла, лучше не подходи ко мне. Тебе запах не понравится, - 

сказал Марат и засмеялся. Гоша шутку оценил, а вот я - нет.
- Ты опять пил, что ли?! - спросила я, принюхавшись, - фу! Какой 

кошмар... Мы же с тобой уже об этом говорили! Ну, ты же себе хуже 
делаешь...

- Всё, отстань! - отрезал он и отвернулся.
Я поджала губы и буркнула себе под нос кое-что об уровне его 

интеллекта.
Дело в том, что это не первый раз, когда наши мальчики пьют на 

переменах между уроками. Они не хулиганы. Просто им кажется, что 
их никто не понимает, переходный возраст в разгаре, а в организме 
переизбыток гормонов. Но ведь только четвёртая учебная неделя по
шла, а они уже несколько раз подобное вытворяли. А объяснить им, 
насколько алкоголь вреден для их неокрепших организмов, невозможно, 
так как Марату и Гоше на всё наплевать.

Я ничего им не ответила. Думала, просидят два урока спокойно, а 
вечером с ними поговорю. Не получилось. Со звонком поведение маль
чиков не изменилось, они всё так же кричали и громко смеялись.

Я направилась к выходу и сказала Марату:
- Пошли поговорим.
- Зачем? - простонал он, сразу было видно, что Марат воспринял 

это без энтузиазма.
- На выход! - скомандовала я, а он нехотя поднялся. - Кричать не 

буду, - добавила, сбавив обороты.
Я закрыла дверь кабинета физики и грозно посмотрела на Марата. 

Я пыталась с ним поговорить. Честно пыталась. Я поняла, что это 
бесполезно, когда посмотрела в его глаза, они были красные. Тогда я 
начала на него кричать, а он всё равно гнул линию, что ему по фигу. 
Чаша моего терпения переполнилась, когда из кабинета вышли Гоша и 
Андрей и позвали Марата в магазин. Он объявил, что уходит по де
лам...

Как объяснить подрастающим мужчинам, что алкоголь - это не 
хорошо и не круто, что это не выход из сложной ситуации, что так 
спасаются только слабые люди? Больно смотреть, как человек, находя
щийся рядом с тобой каждый день, буквально собственноручно убивает 
себя. И как донести до друга, что так делать не надо, что это глупость? 
Что мои нравоучения - это лишь забота о нём и его здоровье? Правиль
но говорят: чужая душа - потёмки, но делать что-то надо, ведь такой 
Марат не один. И эта ситуация является проблемой не отдельно взято
го индивида, а целого поколения.
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Посвящение в первокурсники
в Заводоуковске
САУЛЕ САРСИКЕЕВА

Было прекрасное солнечное утро, стояла тиши
на, и вроде бы этот день ничего не предвещал 
необычного... Но в филиале Тюменского госуни- 
верситета в г.Заводоуковске студенческая жизнь 
уже вовсю кипела и что-то грандиозное намеча
лось на вечер. А что может произойти в осенний 
сентябрьский день? Не что иное, как "Посвяще
ние в студенты-2006"!

Но, чтобы взять в руки свои студенческие биле
ты, новым студентам филиала пришлось очень по
трудиться. Дорога от второго корпуса до первого за
няла много времени. И не потому что они шли мед
ленно, а вследствие того, что добрые старшекурсни
ки придумали "в дорогу" много забавных конкурсов.

После всех испытаний Галина Александровна 
Туровинина, руководитель филиала, произнесла 
торжественную речь и дала напутствия новоиспе
чённым студентам. Но на этом испытания для пер
вокурсников не закончились. Все они разошлись по 
заданным аудиториям (правда, с большим трудом), 
где и произнесли клятву, и были окроплены свя
той" водой из-под крана дорогого и любимого фи
лиала.

И уже после всех мучений свершилось то, ради 
чего первокурсники проделали трудный путь - 
вручение студенческих билетов, которые уже вече
ром помогли студентам - обеспечили бесплатный 
вход на дискотеку в МПК "Сибирь".

Желаем всем первокурсникам-2006 попутного 
ветра и удачи! Будьте всегда активны!
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ВНИМАНИЕ:

КОНКУРС!
Кафедра русского языка ТюмГУ объявляет 

открытый конкурс курсовых работ "За 
образцовое владение русским языком" 

Тюменский университет заинтересован в 
воспитании речевой культуры современной 

молодежи и многое делает для создания 
атмосферы почтительного, трепетного 
отношения к русскому языку - государ

ственному языку Российской Федерации. 
Забота о сохранении чистоты и вырази
тельности. точности и уместности рус
ской речи - дело чести каждого россия

нина!

Утверждено 
Советом филологического 

факультета ТюмГУ 
25 сентября 2006 г.

ПОЛОЖЕНИЕ ОБ ОТКРЫТОМ КОНКУРСЕ 
КУРСОВЫХ РАБОТ

"За образцовое владение русским языком"

Основной целью конкурса является повышение 
интереса студенческой молодежи к русскому язы
ку как государственному языку России. Конкурс 
направлен на выявление коммуникативной ком
петенции студентов и их филологической культ^ 
ры. проявляющейся в профессиональной деятель
ности.

Целью конкурса является повышение пись
менной речевой культуры студентов ТюмГУ. бу
дущая профессиональная деятельность которых 
во многом определит интеллектуальное будущее 
России. Конкурс призван выявить глубокое зна
ние государственного языка и умение применять 
его в современных условиях речевой деятельно
сти.

Для проведения конкурса создаются оргкоми
тет и жюри, которые разрабатывают критерии оце
нок представленных на конкурс работ.

К участию в конкурсе приглашаются студен
ты всех курсов и всех факультетов и институтов 
Тюменского государственного университета. Для 
участия в конкурсе необходимо представить в 
оргкомитет курсовую работу за 2005-2006 учеб
ный год вне зависимости от её темы и специали
зации студента, сопроводив ее заявкой. Жюри 
рассматривает каждую работу исключительно с 
позиций владения её автором нормами русской^ 
языка (орфографическими, пунктуационными  ̂
лексическими, грамматическими, стилистически
ми).

Курсовая работа может быть представлена на 
конкурс на следующих условиях:

а) от факультета (института). Внутри факуль
тета (института) происходит конкурсный отбор на 
основании критериев, разработанных представи
телями факультетов. Пять отобранных работ уча
ствуют в университетском туре;

б) от индивидуального участника. Каждый 
студент университета может представить на кон
курс свою курсовую работу по собственному же
ланию.

Организатор конкурса - кафедра русского язы
ка филологического факультета ТюмГУ.

Сроки проведения: октябрь - декабрь 2006 г.
Подведение итогов 14 декабря 2006 г. в рам

ках "Праздника русского языка "Наум-грамот- 
ник".

В состав жюри входят преподаватели кафед
ры русского языка. Председатель жюри - доктор 
филологических наук, профессор Леонид Анато
льевич Вараксин.

Справки по телефону 46-20-87 (филологичес
кий факультет, кафедра русского языка!.

Оргкомитет ждет курсовые работы студен
тов по адресу: ул. Республики. 9. Аудитория 326. 
Кафедра русского языка.

Адрес редакции:
625000, г. Тюмень, ул.Семакова. 10. 
тел. 46-23-28

E-mail: gazeta@utmn.ru
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